
Biobío un año después: 
avances y pendientes 
de la peor catástrofe 

por incendios forestales 
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¿Otro paisaje?: imágenes 
de caleta Punta Lavapie 
a un año de la tragedia

EL 3 DE FEBRERO DE 2023 SE INICIÓ EL “SANTA ANA”,  SEGUNDO MÁS GRANDE EN LA HISTORIA DEL PAÍS 
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155 viviendas están en el proceso 
de reconstrucción tras incendios 

forestales 2023

Autoridades locales realizan 
balance de la reconstrucción 

e inversión en la Región 
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“Faltan familias que cuenten con su vivienda definitiva y 
ojalá estén para antes del invierno” 
Yolanda Chambla, vecina de Punta Lavapié.

PUNTA LAVAPIÉ Y SANTA JUANA ENTRE LAS LOCALIDADES MÁS GOLPEADAS

365 días después: los 
avances y pendientes 
que dejó la peor 
catástrofe de incendios 
forestales en el Biobío
Las comunidades afectadas por los siniestros manifiestan 
que el proceso de reconstrucción ha sido lento. 
Municipios evalúan la gestión del Ejecutivo y el Gobierno 
Regional en medio de la recuperación tras la tragedia.  

C.Bastías /A. Torres 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un año ha transcurrido desde el 
inicio de los incendios forestales 
que en el verano de 2023 golpearon 
a la Región del Biobío, dejando 26 
personas lamentablemente falleci-
das y más de 200 mil hectáreas que-
madas. 

Durante prácticamente un mes, 
en febrero del año pasado, fueron 15 
las comunas de la Región que com-
batieron siniestros. Uno de los focos 
que tuvo mayor impacto fue el in-
cendio denominado Santa Ana, que 
dejó 17 muertos entre Nacimiento, 
Santa Juana y Coronel.  

Otro caso fue el de la catástrofe en 
Caleta Punta Lavapié, donde las lla-
mas cortaron el camino que conec-
taba la localidad con la comuna de 
Arauco y sus habitantes debieron 
ser evacuados, en botes, a través 
del mar.  

Bajo aquel difícil escenario, el Go-
bierno, la Corporación Nacional Fo-
restal (Conaf), distintas comunida-
des y municipios, durante varias se-
manas, mantuvieron un trabajo de 
coordinación y se desplegaron para 
efectuar las intensas medidas de 
mitigación de incendios. No obs-
tante, si bien se dispusieron de mu-
chos recursos y despliegue humano 
para combatir los incendios fores-
tales, una gran cantidad de familias 
perdieron sus viviendas y otras a 
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tor que estaba rodeado por el fuego, 
a los habitantes de la caleta no les 
quedó más que utilizar la vía marí-
tima. La Armada y pescadores de la 
comuna acudieron en ayuda de los 
vecinos de la localidad, donde más 
de 75 familias quedaron sin casa. 

A pesar de ya no estar bajo un 
cielo cargado de humo y rodeada de 
llamas, el escenario de la Caleta 
Punta Lavapié en Arauco, a un año 
de la catástrofe generada por los in-
cendios forestales, no ha presenta-
do muchos avances. En ese sentido, 
los vecinos y autoridades comuna-
les manifiestan que se ha notado un 
lento proceso de reconstrucción 
para la caleta. 

El reciente levantamiento de las 
primeras dos viviendas definitivas, 
las familias damnificadas aún sin 
acceso a baños, el terreno vacío 
donde estaba emplazada la Escue-
la Jorge Valenzuela, que aún está a 
la espera de su reconstrucción, des-
criben el complejo panorama que 
enfrenta la comunidad de la caleta 
a 365 días de los siniestros. 

Si bien existen casas de emergen-
cia instaladas y casas construidas 
por las propias familias de la loca-
lidad, estas no reúnen, en muchos 
casos, las condiciones adecuadas 
para que las personas puedan vivir. 
Un ejemplo de esto es que el sector 
aún no cuenta con un sistema de al-
cantarillado.  

sus familiares.  
 

Caleta Punta Lavapié 
La madrugada del viernes 3 de fe-

brero, mientras el fuego se esparcía 

por otras comunas de la Región, en 
Punta Lavapié se vivió una evacua-
ción particularmente dramática. 
Rodeados por el fuego, sin un cami-
no habilitado para abandonar el sec-

Especial Biobío un año después
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“Lo que hemos visto en términos de reconstrucción, el proceso es 
lento, pero esperanzador con las empresas particulares” 
Elizabeth Maricán, alcaldesa de Arauco.

“Yo a esta altura, encuentro que Dios ha sido generoso porque 
nos conservó la vida, que es lo más importante” 
Yolanda Provoste,  profesora de Santa Juana.

y de las casas, porque es un peligro”, 
dijo.  

En la misma línea, la vecina afec-
tada contó que días después de los 
siniestros, se dispuso de instancias 
para ayudar psicológicamente a 
quienes habían resultado damnifi-
cados con lo ocurrido en la caleta y 
que, según describió, tuvieron una 
alta concurrencia.  

Juan Fernández, pescador de la 
caleta, de la misma forma, describió 
cómo han visto el transcurso del 
2023 en materia de reconstrucción 
y dijo que “se ha visto lenta la recu-
peración. Ya vamos a cumplir un 
año y hay casas que faltan por levan-
tarse. Hay personas que no tienen 
acceso a baño y tienen que ir a un 
baño químico, por ejemplo, en el 
invierno. Se ha reclamado bastante 
y se ha visto un lento avance. Noso-
tros como pescadores tenemos que 
seguir viviendo en nuestra caleta. 
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Tamara Navarrete, lleva cerca de 
20 años en Punta Lavapié, específi-
camente en el sector de Villa Las Es-
trellas, y durante el incendio perdió 
su vivienda. “Ese día fue el más te-
rrible de nuestras vidas , porque no-
sotros nunca pensamos que esta 
villa se iba a perder”, contó.  

Navarrete se refirió al avance que 
han podido observar en materia de 
reconstrucción e hizo énfasis en 
que en la villa, a un año de la trage-
dia, todavía deben ocupar baños 
químicos ubicados a metros de sus 
casas. 

“Ahora se puede decir que esta-
mos llevando un avance, porque 
cuando vino el Presidente y dijo que 
durante un año debíamos tener vi-
viendas y lo más importante para 
nosotros son los baños. En eso toda-
vía estamos guerreando, porque no 
tenemos baños. Hay baños quími-
cos que tenemos que usar todavía 
y contamos con 6”, manifestó la ve-
cina de Punta Lavapié, agregando 
que “se ha ido construyendo y aho-
ra recién comenzaron a llegar las vi-
viendas definitivas que nos está 
dando el Gobierno. Tenemos que 
empezar a desarmar para instalar 
las otras casas”.  

Un problema que ha afectado du-
rante años a la caleta es el acceso a 
agua potable. Durante los veranos, 
los habitantes de la comuna depen-
den del abastecimiento del recurso 
a través de estanques y camiones al-
jibes. Ahora, tras los incendios fores-
tales, esta situación se ha visto re-
crudecida por lo que se ha desple-
gado una entrega mucho más 
continua.  

nectar los baños de emergencia 
para las viviendas”.  

Asimismo, Yolanda Chambla 
agregó que “en uno o dos años más, 
¿cómo no vamos a tener un baño 
con condiciones para poder habili-
tar en nuestra vivienda? Hemos es-
tado un pasito a la vez. 

Otra de las cosas que recuerda 
Chambla es que “llegó mucha ayu-
da de víveres y yo estoy agradecida 
por esas personas que llegaron, por 
amor al prójimo, con ayuda. Yo lo 
que más agradezco son a esa fami-
lias que llegaron desde distintas co-
munas y localidades”.  

Sobre el difícil acceso al agua po-
table en la localidad y la conectivi-
dad de la caleta, Yolanda afirmó 
que días antes de los incendios ya 
estaban sin agua potable, lo que 
hizo aún más difícil el combate de 
los siniestros. “Todos los veranos 
ocurre eso aquí y es demasiado limi-
tado. Por ejemplo, cuatro días antes 
del incendio estábamos sin agua. 
En el momento del incendio no es-
tábamos con agua. Todo se estaba 
quemando y aquí es un encierro. 
Las forestales no deberían tener 
plantaciones tan cerca del camino 

“Como todos los años, ahora es-
tamos con escasez del agua y eso fue 
también lo que nos afectó ese día el 
año pasado. Aquí todos los años es-
casea el agua y tenemos que hablar 
con el municipio para que nos ven-
ga a dejar agua en estanques gran-
des. Ahora la entrega ha sido más se-
guida que otros años”, añadió Tama-
ra Navarrete.  

Algo que también indicó la veci-
na afectada por los incendios fo-
restales del año pasado es que el 
sector no cuenta con cortafuegos y 
que con el aumento de las tempera-
turas “estamos preocupados”.  

Por su parte, Yolanda Chambla 
también perdió su vivienda con los 
siniestros y hoy cuenta con una casa 
que fue construida por su propia 
familia, con la ayuda de distintos vo-
luntarios. “Faltan familias que cuen-
ten con su vivienda definitiva y oja-
lá estén para antes del invierno, por-
que el proceso ha estado 
complicado”, enfatizó. 

Yolanda, al igual que Tamara, es 
parte de la comunidad de la Villa 
Las Estrellas en la caleta y reiteró la 
necesidad que existe en el sector 
de contar con acceso a baños. “A mi 
lo que me hace falta es el baño, por-
que esta vivienda de emergencia no 
está con un baño habilitado, porque 
no tiene fosa. En este caso, a ningu-
na familia de Villa Las Estrellas se le 
puede entregar una fosa para co-
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Con el tema del agua potable tam-
bién hemos tenido problemas con 
el acceso”.  

 
Municipalidad de Arauco 
La alcaldesa de Arauco, Elizabeth 

Maricán, realizó un análisis como 
municipio del proceso de recons-
trucción en la comuna, pero espe-
cíficamente en Punta Lavapié. 
Igualmente, informó que la cons-
trucción de la Escuela Jorge Iván 
Valenzuela, que resultó quemada 
por completo con los incendios jun-
to con la Sala Cuna y Jardín Infan-
til, iniciará durante los últimos días 
de marzo tras la donación de una 
entidad privada, con una inversión 
sobre los $2 mil 500 millones.  

“Casi a un año están recién cons-
truyéndose las primeras viviendas 
definitivas, vía paneles, y eso espe-
ramos que lleve más rápido el pro-
ceso de instalación. Lo que hemos 
visto en términos de reconstruc-
ción, el proceso es lento, pero espe-
ranzador con las empresas particu-
lares. Esto producto de que la Fun-
dación Collahuasi, la empresa 
minera del norte, nos va a colaborar 
con la reconstrucción y la reposición 
del establecimiento educacional en 
Punta Lavapié (...) con una inver-
sión sobre los $2 mil 500 millones y 

que comenzaría a reconstruirse me-
diante fines de marzo y principios de 
abril de este año. Esa escuela alber-
ga una matrícula sobre 130 niños”. 

Consultada por el acceso a baños 
de las familias que perdieron sus 
viviendas por los incendios foresta-
les, Maricán detalló que “la Subse-

cretaría De Desarrollo Regional Y 
Administrativo (Subdere) nos apro-
bó alrededor $180 millones y son re-
cursos que se aprobaron para poder 
buscar una solución particular de 
alcantarillado, transitoria, mien-
tras buscamos las alternativas para 
poder avanzar en el alcantarillado 
definitivo de Punta Lavapié (...) la-
mentablemente, a un año de los in-
cendios, los vecinos todavía están 
ocupando baños químicos”. 

De acuerdo a datos entregados 
por la alcaldesa, en la comuna de 
Arauco fueron más de 150 las que 
resultaron afectadas con los sinies-
tros, puntualmente, 75 en Caleta 
Punta Lavapié. “Hemos tenido que 
buscar alternativas a través de terre-
nos de transición, a través de subsi-
dios de arriendo, a través de un 
montón de ayudas para poder ir 
dando respuesta. Y a un año, la ver-
dad es que, en términos de respues-
ta del Estado, ha sido bastante len-
to”, cerró Maricán. 

 
Escuelas rurales 

La comuna en dónde se afectó 
un mayor número de escuelas, en 
total siete, fue Santa Juana, debien-
do cambiar o fusionar alguna de 
ellas para el próximo periodo de 
clases 2024. Los actores claves en 

todo ese proceso han sido las di-
rectoras/es de escuelas rurales, 
quienes recibieron a los niños des-
pués de una experiencia trágica. 

Angélica Valenzuela, era profe-
sora de la Escuela Colico Bajo, lue-
go del incendio la comunidad esco-
lar en un casa prestada, y ahora fue-
ron reubicados a la Escuela de 
Colico Alto. “Considerando que la 
escuela es  nueva y que fue construi-
da durante este periodo y se inaugu-
ra con el año escolar de 2024. Enton-
ces no nos acogemos a ese estable-
cimiento”, dijo.  

Sus alumnos, que vienen junto 
a ella de la escuela anterior, se-
gún relató, se encuentran bien y 
están conformes con los cam-
bios que se han debido hacer. “Es 
un cambio fuerte, para mí, que 
fue la que conoció la noticia por-
que son años que uno está en un 
lugar, éramos una comunidad 
súper afiatada, tanto con los apo-
derados, con los asistentes de la 
educación. Y la escuela de Coli-
co Bajo tiene más de 80 años de 
historia”, indicó. 

“Para los niños al principio fue 
triste. Yo creo que su reacción fue la 
más espontánea. Más que cualquie-
ra de los otros que supo la noticia. 
Cuando yo les comenté, ellos llora-

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

El alcalde de Florida, Jorge Roa, explicó que como munici-
pio han logrado varios avances, como, por ejemplo, tener 20 
comités de emergencia en sectores distintos de la comuna con 
la capacitación para ser  los primeros en llegar a la emergen-
cia. Se cuenta con personal y vehículo para patrullajes, ade-
más de un dron de apoyo para la prevención. 

“Hemos recibido mucho apoyo del Gobierno Regional, 
200.000 millones vía Bio Bio Se Levanta, que permitió ayudar 
a quienes perdieron casa, herramientas, producción agríco-
la”, detalló Roa.  

Desde el Gobierno central, Florida recibió casas de emer-
gencia con servicios básicos, cajas de mercadería, utensilios 
de casa, menaje. “Ayuda que también entregó el municipio en 
tres caravanas  solidarias que realizamos en sectores afecta-
dos, llevando forraje, alimento para animales mayores, mas-
cotas, estanques de agua, motores”, refirió el alcalde.

Municipalidad 
de Florida 

CiudadEspecial Biobío un año después
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Desde el municipio se han hecho 
varios esfuerzos en lograr que haya 
un sistema de comunicaciones, se 
han insistido en que se terminen 
los cortafuegos, que no se plante 
pino y eucalipto o cualquier mono-
cultivo en lugares destinados a la re-
sidencia humana. Y es ahí donde la 
alcaldesa detecta una falencia, so-
bre todo en lo legislativo. “Si se re-
gula el territorio urbano, ¿por qué 
no se puede regular el territorio ru-
ral? En eso nosotros estamos traba-
jando también, que si no existe la le-
gislación todavía, trabajando harto 
con las empresas forestales para 
poder regularlo, por lo menos el or-
den fáctico”, apuntó Albornoz.  

Desde el Municipio de Santa Jua-
na manifiestan que no han dejado 
de estar en alerta roja. Se ha realiza-
do la gestión de visibilizar los nudos 
críticos en la gestión de emergencia, 
han trabajado en la georreferencia-
ción de las viviendas para, en caso 
de tener una emergencia, tener cla-
ro qué sectores se encuentran habi-
tados y dónde hay riesgo para la 
población.  

“Tenemos la preparación, a través 
de comités de emergencia y riesgo 
de desastres, en cada uno de los 
sectores, donde hay a cargo un fun-
cionario municipal, y un dirigente 
vecinal y gente del sector para po-
der ir georreferenciando. Conside-
ramos que es fundamental para no 
perder nuevas vidas”, estableció Al-
bornoz.  

En cuanto al apoyo que ha entre-
gado el Gobierno, para la alcaldesa 
Albornoz hay un avance. “Creemos 
que el presupuesto no miente, hay 
46% más de recursos. Por ejemplo, 
en Santa Juana tenemos una briga-
da permanente de Conaf. Nosotros 
también cooperamos y dimos en 
comodato un inmueble para que 
pudieran instalarse”, dijo. 

Pero dónde la autoridad detecta 
una necesidad es en lo que tiene 
que ver con la norma y la ley corta 
para que los municipios puedan ha-
cer cortafuegos. “Vemos que aquí 
hay un poder del Estado que ha fa-
llado permanentemente y ese es el 
poder legislativo”, afirmó la alcalde-
sa de Santa Juana y agregó que no se 
ha creado el mecanismo para con-
tar con fuerzas militares en este te-
rritorio, no crea una legislación cla-
ra, ni se da presupuesto. 

“Nosotros acá en Santa Juana lo 
que tenemos, y es nuestro orgullo, 
es que nuestras niñas del Liceo Nue-
va Zelanda, se ganaron un proyec-
to internacional en Fembiobío de 
comunicación de emergencia en los 
incendios. Y eso a partir de lo que 
nosotros hemos estudiado, que sir-
ve en una emergencia”, comentó 
Ana Albornoz. 

Javier Valencia, alcalde (s) de Coronel, señaló 
que a partir de lo ocurrido en los incendios se co-
ordinó un trabajo preventivo planificado que se 
que se traduce en equipos municipales desple-
gados por distintos puntos de la comuna para po-
der realizar distintos cortafuegos.  Se tomó la de-
cisión de elaborar una ordenanza municipal de 
cortafuegos que está en condiciones de ser im-
plementada, luego de ser aprobada por el Con-
cejo Municipal. 

“Sin lugar a dudas las coordinaciones siempre 
van a ser necesarias de ser fortalecidas, hoy te-
nemos un enlace con la Delegación Presidencial 

que es el seremi de Deportes que ha estado en 
permanente de comunicación con el munici-
pio”, indicó Valencia.  

Uno de los objetivos es que los municipios 
puedan disponer de mayores recursos para po-
der realizar  mayor vigilancia, prevención y di-
fusión. “También tener recursos para poder com-
prar, algunos soportes como estanques de alma-
cenamiento de agua, que se denominan grifos 
rurales que en un comienzo lo hicimos con fon-
dos municipales y que en esta oportunidad fue-
ron postulados y podemos contar con cuatro 
tanques de 1.000 litros”, cerró el alcalde (s).

Municipalidad de Coronel

ron. No querían que se cerrara su es-
cuela”, detalló la docente, respecto 
de cómo siguieron golpeando los 
cambios a los alumnos de este esta-
blecimiento educacional que se 
quemó en el megaincendio.  

Sin embargo, el hecho de que la 
profesora se iba con ellos al mismo 
establecimiento, les dio consuelo. 
“Les comenté que yo me iba con 
ellos. Y eso les ayudó, porque noso-
tros igual tenemos un vínculo bien 
cercano, porque como eran poqui-
tos, uno ya los conoce, uno pasa a 
ser como su mamá en la escuela”, 
describió la docente. 

Esta profesora tiene a su cargo 
niños de segundo, tercero y sexto 
básico, los que funcionan en un sis-
tema de aula multigrado como se 
acostumbra en las escuelas rura-
les. “En realidad yo podría haber 
sido reubicada en otro estableci-
miento. Pero no fue así. Se consi-
deró ese sentido de pertenencia, 
digamos, de que pudiéramos estar 
todos juntos para poder enfrentar 
este año, que en realidad es todo 
un desafío”. 

La profesora Yolanda Provoste, 
ex directora de la Escuela Poduco 
Bajo y que vivía en la casa docente 
de la Escuela Curalí, recordó la do-
ble pérdida que sufrió con los incen-
dios de 2023. Por un lado perdió el 
lugar donde vivía y por otro dónde 
trabajaba.  

“Se quemó la vivienda donde yo 
habitaba, y se quemó también mi 
escuela de Poduco Bajo. Perdí como 
doble. La verdad es que haciendo un 
recuento a un año de esta tragedia, 
porque fue una tragedia en reali-
dad, uno va decantando y va vien-
do que fue muy doloroso, fue terri-
ble porque uno queda como en el 
aire”, relató.  

Además, la docente sufrió nume-
rosos problemas de salud, los que 
derivaron en una cirugía que más 
tarde se complicó, por lo que no ha 
podido volver a reintegrarse a su 
trabajo de forma definitiva. 

Sin embargo, se manifiesta agra-
decida. “Yo a esta altura, encuentro 
que Dios ha sido generoso porque 
nos conservó la vida, que es lo más 
importante”, dijo.  

Al momento del incendio, Yolan-
da no se encontraba en Curalí, sino 
que al recibir la alerta de que se es-
taba quemando el lugar, fue con su 
esposo. “Nosotros con mi marido 
partimos para allá a ver la casa, y fui-
mos en medio de las llamas de la 
ruta. Yo tomé mi santo que tenía en 
mi altar, y tomé un par de cosas, y 
nos tuvimos que venir rápidamen-
te porque si no, podíamos quedar 
atrapados en el fuego”, contó.  

“A consecuencia del incendio, a 
mí me asignaron a otro colegio, a 
la Escuela de Chacayal. Yo estuve 
allá sólo marzo y después ya no 
volví. Mi único estudiante de Ter-

cero Básico, también se fue a la es-
cuela de Chacayal, seguimos en 
contacto, ya no juntos, pero está-
bamos en el mismo colegio”, des-
cribió Yolanda Provoste.  

Para esta profesora, la situación 
no está completamente superada, 
pero afirma que recibió mucha 
ayuda después de los incendios. 
“Ahora que empezó febrero, fue 
muy marcado que en la noche no 
pude dormir bien, no sé si será por 

el recuerdo, pero todavía hay cosas 
que resolver”, comentó. 

 
Municipalidad de Santa Juana  

En Santa Juana, la magnitud que 
tuvo la tragedia cobró al menos 15 
vidas en la emergencia misma, sin 
contar aquellas personas que, pos-
teriormente, fallecieron por las gra-
ves quemaduras. Aún se viven las 
consecuencias en la salud mental, 
sobre todo, de sus habitantes.  

El trauma sigue afectando en ma-
yor medida a los adultos mayores y 
a los niños menores de 14 años, se-
gún describió la alcaldesa de San 
Juana, Ana Albornoz.    

“La gente de Santa Juana es muy 
resiliente, el campesino y la campe-
sina son muy trabajadores. Pero no 
hay que romantizar eso. A través del 
trabajo que hemos hecho, vemos 
que dos grupos están muy compli-
cados en salud mental”, contó. 
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¿Otro paisaje?: imágenes de Caleta 
Punta Lavapie a un año de la catástrofe

DAÑO EN VIVIENDAS E INFRAESTRUCTURA EDUCACIONAL 

El 3 de febrero 
del año pasado 
quedó fijado en 

el calendario 
como el inicio de 
un incendio que 

cambió la 
fisonomía de la 

localidad de 
Arauco. Decenas 

de familias 
quedaron sin sus 

casas y más de 
130 estudiantes 

perdieron su 
escuela.
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2023 Hoy
 FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

LAS EMBARCACIONES sirvieron 
en la evacuación.

LAS VIVIENDAS fueron 
arrasadas por las llamas.

AVENIDA PRINCIPAL de la localidad 
tras el paso del fuego. 

ESCUELA JORGE 
VALENZUELA estuvo 
días incendiándose.

LA ESCUELA fue demolida y todavia 
espera su reconstrucción.

LA MISMA VÍA muestra 
otra cara un año después.

POCO A POCO los inmuebles 
comienzan a recontruirse.

ASÍ LUCE la caleta. Aun 
no se ven árboles. 

Especial Biobío un año después
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155 viviendas están en proceso de 
reconstrucción tras incendios 2023

SE HAN ENTREGADO 735 SUBSIDIOS ESPECIALES 

A un año de las graves consecuen-
cias que dejó el megaincendio de 
2023 y que afectó, en distinta medi-
da, a 15 comunas de la Región del 
Biobío, la Seremi de Vivienda y Ur-
banismo ha tenido un rol principal 
en materia de reconstrucción. 

En un inicio, durante el año 2023 
y en la etapa inmediatamente pos-
terior a los incendios, tal como ma-
nifiesta la seremi del Minvu, Claudia 
Toledo, estuvieron enfocados en 
otorgar los subsidios, cuyo proceso 
implicó habilitar a las familias para 
que pudieran recibir este beneficio. 
Luego, en abril se entregaron 40 
subsidios y, a fin de año, cuando se 
cerró el llamado especial de recons-
trucción, otorgaron 735 subsidios 
para reconstrucción.  

 
Avances en sectores afectados  

Con más de 50 duplas técnico-so-
ciales, lograron llegar a lugares com-
plejos de acceder.  “Hoy día estamos 
en la etapa de concentrarnos fuerte-
mente en la reconstrucción. En hacer 
el análisis de las viviendas que tene-
mos en ejecución que son 155”, indi-
có la seremi de Vivienda y Urbanismo.  

En todas las comunas se ha inicia-
do la reconstrucción de viviendas y 
existen 7 viviendas en la categoría 
de entregadas. “Tenemos 20 inmue-
bles que hoy día están con más del 
90% de avance”, detalló. 

Además, se ha fortalecido la lí-
nea de casas industrializadas que 
son parte del catálogo que presen-
tan desde el Minvu a las familias 
para que ellos escojan la vivienda.  

“Hubo algunas donaciones, tam-
bién que debo destacar, fueron vi-
viendas industrializadas que entre-
garon en la comuna de Santa Juana”, 
indicó la seremi. Además se entre-
gó de este tipo de viviendas en Pun-
ta Lavapié y Tomé. 

 
Aprendizajes 

Respecto de los elementos que se 
han reforzado en la gestión duran-
te el año 2023 a raíz de los megain-
cendios, pese a que en el Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo ya conta-
ban una línea especial de trabajo 
para la gestión de riesgo de desastre 
y para reconstrucción, está el tener 
presente la importancia del trabajo 
que hacen las constructoras, las en-
tidades patrocinantes, porque aquí 
hay varios actores que trabajan en 

 FOTO: MINVU

Más de 20 inmuebles están en un 90% de avance en su construcción. La Seremi 
de Vivienda y Urbanismo plantea entregar la mayoría de las casas antes de 
invierno. Hasta el momento se han traspasado siete viviendas definitivas. 

particular incendios. También he-
mos, por ejemplo, diseñado plata-
formas web para poder trabajar in-
ternamente, y tener información 
en línea”, estableció la seremi de Vi-
vienda y Urbanismo.  

La secretaria ministerial del Min-
vu también destacó el trabajo social 
que se desarrolló como equipo ante 
la magnitud y la envergadura de 
esta catástrofe, dónde no sólo hacía 
falta lo técnico, sino que también 
trabajar con las familias desde el 
punto de vista social. “Uno entien-
de que hay desesperación, y obvia-
mente nos dedicamos a trabajar en 
conjunto con los municipios, con 
los funcionarios municipales, con 
los alcaldes, para poder entregar de 

alguna forma tranquilidad y certe-
zas a las familias”, comentó.  

Actualmente, al menos el 100% de 
los subsidios fueron entregados a las 
familias que en esta primera instan-
cia cumplían con todos los requisitos. 
“Para nosotros, entregar el subsidio 
es entregar certezas. Tenemos hoy 
día, por ejemplo, un 72% de familias 
que han escogido viviendas, nos que-
da todavía un porcentaje de trabajo 
en eso”, señaló Claudia Toledo y agre-
gó que están empeñados en seguir 
avanzando para poder llegar al má-
ximo números de viviendas entre-
gadas antes del próximo invierno. 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

735 SUBSIDIOS se 
otorgaron para 
reconstrucción.

conjunto para dotar a las familias 
prontamente de una vivienda.  

“Tenemos 28 constructoras hace 
un par de semanas atrás, hoy día ya 
hay 31, la meta es poder llegar a 36 
constructoras que estén trabajando 
en reconstrucción al mismo tiem-
po”, agregó Toledo. 

También ha sido relevante para la 
Seremi contemplar que se debe tra-
bajar con duplas en terreno para lo 
que debieron disponer de vehículos, 
en algunos casos 4x4, para poder lle-
gar a estos sectores alejados.  

“Hemos estado trabajando en to-
dos los frentes que corresponden. 
Uno, en fortaleciendo el conoci-
miento que ya existía en relación a 
las catástrofes. Y en este caso en 

Especial Biobío un año después
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DESPUÉS DE LOS INCENDIOS FORESTALES DE 2023

Tras los incendios forestales re-
gistrados en febrero de 2023, el Eje-
cutivo y el Gobierno Regional del 
Biobío (Gore) pusieron en marcha 
distintos programas de inversión en-
focados en reconstrucción y reacti-
vación económica de las comunas 
afectadas.  

 
Ejecutivo 

Bajo esa misma línea, durante 
todo el año 2023, se ejecutaron re-
cursos provenientes del Plan de Re-
construcción a través de un progra-
ma de emergencias del Servicio de 
Cooperación Técnica (Sercotec), 
otro programa de emergencias de 
la Corporación de Fomento de la 
Producción (Corfo), un programa 
de emergencias del Instituto Nacio-
nal de Desarrollo Sustentable de la 
Pesca Artesanal y Acuicultura de Pe-
queña Escala (Indespa) y también un 
programa de viajes de turismo fami-
liar del Servicio Nacional de Turismo 
(Senatur).  

“Significó una inversión pública 
de 4 mil millones de pesos, aproxi-
madamente, y que corresponde a 
subsidio de inversión entregado di-
rectamente a micro, pequeñas y me-
dianas empresas, en el caso de Cor-
fo y Sercotec, y a pescadores artesa-
nales y otras personas de 
actividades conexas en la Caleta 
Punta Lavapié, que fue en el caso del 
programa de emergencias de Indes-

Autoridades locales 
realizan balance de 
la reconstrucción e 
inversión en la Región 

la inversión efectuada por el Ejecu-
tivo en las comunas afectadas, Sepúl-
veda agregó que “estamos hablando 
de más de 300 micros, pequeñas, 

medianas empresas, pescadores ar-
tesanales. En el fondo, son más de 
300 unidades económicas que se vie-
ron beneficiadas con estos progra-

 FOTO:  TWITTER @MUNISANTAJUANA

Ejecutivo y Gobierno Regional entregan detalles de los 
recursos ejecutados en materia de recuperación habitacional y 
reactivación económica tras la catástrofe. De la misma forma, 
repasaron las acciones preventivas para los próximos años.

mas. Todos ellos tuvieron afectación 
directa, es decir, perdieron algo por 
producto de los incendios forestales, 
ya sea la infraestructura, parte del 
equipamiento, herramientas, ma-
quinaria, mobiliario, insumo, merca-
dería, entre otros”. 

“Finalizando el año estábamos ya 
concluyendo las últimas etapas de 
todo lo que fueron los programas”, 
cerró el seremi. 

 
Gobierno Regional 

Desde el Gobierno Regional del 
Biobío (Gore) detallaron que el plan 
“Biobío se Levanta” contempla un 
total de 198 proyectos y 23 progra-
mas, alcanzando a la fecha un avan-
ce administrativo del 95%.  

Actualmente, hay un total de 214 
proyectos y programas que ya están 
aprobados aprobados. De la misma 
forma, a la fecha, $26 mil 502 millo-
nes de pesos son un gasto efectivo y 
se proyectan $35 mil 293 millones en 
el marco de los recursos 2023. 

En el ámbito de la reconstrucción 
de viviendas, en el Gore explicaron 
que, de acuerdo al reporte actualiza-
do de la revisión de 2 mil 116 fami-
lias afectadas por los incendios en di-
ciembre de 2022 y febrero 2023, el 
89% de las familias presentan en sus 
viviendas afectación con “Daño No 
Reparable” y el 11% presentan “Daño 
Recuperable”.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

pa”, detalló el seremi de Economía, 
Fomento y Turismo de la Región 
del Biobío, Javier Sepúlveda. 

Respecto de los alcances que tuvo 

Especial Biobío un año después

La delegada presidencial de la Región del Biobío, Da-
niela Dresdner, también realizó un balance tras un 
año del inicio de los incendios forestales en la zona, jun-
to con repasar las repercusiones que dejaron los mis-
mos y las acciones de prevención que tomaron las au-
toridades. Tras los incendios forestales registrados en 
febrero de 2023, el Ejecutivo y el Gobierno Regional del 
Biobío (Gore) pusieron en marcha distintos programas 
de inversión enfocados en reconstrucción y reactiva-
ción económica de las comunas afectadas.  

“Los aprendizajes de la pasada temporada de incen-
dios forestales tienen que ver con tres aspectos claves: 
coordinación, comunidad y cooperación. El primero 
se relaciona con el trabajo conjunto con entidades pú-
blicas y privadas para levantar brechas y puntos críti-
cos. En este sentido, se instaló la necesidad de  accio-
nes para la mitigación como limpieza de fajas colindan-
tes a carreteras e infraestructura crítica en zonas de 
interfaz urbano-forestal y zonas de alta exposición. 
Además, se fomentó la realización en las 33 comunas 

de Cogrid preventivos para estandarizar el reporte, mo-
nitoreo y gestión de recursos para enfrentar la emer-
gencia, instancias que fueron replicadas a nivel regio-
nal y provincial”, especificó la delegada.  

Asimismo, Dresdner detalló que, a lo largo del 2023, 
se generaron múltiples instancias de difusión para la 
prevención como ferias, el programa Escuelas Prepa-
radas, mesas de riesgo forestal y encuentros de la red 
comunitaria de prevención. “Sólo en la Región del Bio-
bío, Conaf trabajó con 144 comunidades, la cifra más 
alta en el país, lo que viene acompañado del aumento 
de la inversión para el combate, la instauración de bri-
gadas nocturnas y patrullajes constantes junto a Ca-
rabineros, Armada y municipios”, sostuvo. 

“La cooperación tiene que ver con la rápida instala-
ción de comandos de incidentes junto con la disposi-
ción inmediata de todos los recursos públicos y priva-
dos, como por ejemplo la estadía del Hércules C-130 en 
el aeródromo María Dolores, en Los Ángeles, para evi-
tar el escalamiento de focos”, cerró Dresdner.

Delegación Presidencial

8


	03-02-2024 Sa-1B-Conce.pdf
	03-02-2024 Sa-Conce--6.pdf
	03-02-2024 Sa-Conce--7.pdf
	03-02-2024 Sa-Conce--8.pdf
	03-02-2024 Sa-Conce--9.pdf
	03-02-2024 Sa-Conce--10.pdf
	03-02-2024 Sa-Conce--11.pdf
	03-02-2024 Sa-Conce--12.pdf

